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PARTICIPANTS PARTICIPANTS PARTICIPANTS PARTICIPANTS     
Monsieur Philippe CRETIN FNAUT PACA 
Monsieur Claude JULLIEN FNAUT PACA 
Monsieur Jean-Paul MENARD FNAUT PACA 
Madame Anne-Marie TABUTAUD Union Départementale CLCV Bouche du Rhône 

Monsieur René JUST Association d’Usagers de la gare des Arcs 

Monsieur Dominique  DALEMONT  
Monsieur  Philippe ISNARD LAIQUES ET UFAL 

Monsieur Daniel GUFFROY CEPG 
Madame Danielle BENETETTINI INDECOSA CGT 
Monsieur Gilles MARCEL NOSTERPACA 
Monsieur Stéphane TRUC NOSTERPACA 

Monsieur Gilbert SOULET Le Pertuisien  

Monsieur Jean GONELLA Fare Sud 

    
INTERVENANTS INTERVENANTS INTERVENANTS INTERVENANTS     
Patrick MARTHOURET, SNCF Directeur Production TER PACA 
Sandra BARRA, SNCF Responsable du Centre de relations clients TER PACA 
Yves PERNAUDAT, SNCF Responsable du pôle programmation des travaux d’infrastructure PACA 
Vincent SEVESTRE, SNCF pôle valorisation et nouveaux services G&C Méditerranée 
Nathalie DORIER, SNCF Directrice aux Affaires Territoriales  
Catherine MACARY, SNCF Responsable Institutionnelle Régionale 
 
 
 
 
I. Les nouveaux services TER  
Sandra BARRASandra BARRASandra BARRASandra BARRA, SNCF, SNCF, SNCF, SNCF    ––––    voir powervoir powervoir powervoir power----point de présentationpoint de présentationpoint de présentationpoint de présentation    
 
WEBSOURD : dispositif d’informations SNCF destiné aux sourds et aux malentendants (voir 
le procédé technique dans le power–point) qui permet à la SNCF de donner la même 
information à tous les clients (tarifs, horaires, réservations trains touristiques, …). Le client se 
connecte sur le site TER PACA et une plateforme traduit sa demande au CRC. 
Nombre de clients potentiels : 400 000 en France. Depuis sa mise en place en mai 2014, 
aucun appel en PACA.  
 
VOCALISATION DES PROCHAINS DEPART : annonce téléphonée des 4 prochains départs 
grâce à la saisie du code postal de la gare choisie. De mai 2013 (date de sa mise en service) 
à fin 2013, 16 000 appels ont été reçus en PACA. 
 
 

II. Point régularité des TER   
Patrick MARTHOURETPatrick MARTHOURETPatrick MARTHOURETPatrick MARTHOURET, SNCF , SNCF , SNCF , SNCF ----    voir powervoir powervoir powervoir power----point de présentationpoint de présentationpoint de présentationpoint de présentation    
 
82,4% de régularité et 9,8% de trains supprimés les 5 premiers mois 2014.  
En début d’année, SNCF a proposé un plan de transport adapté afin de fiabiliser le service 
aux usagers, dégradé par un matériel ferroviaire défaillant. Ainsi, du 10 février au 18 avril, un 
programme de circulation allégée a été mis en place pour remettre à niveau la fiabilité du 
matériel en modifiant notamment les organisations de travail des ateliers de maintenance ; 



la disponibilité du parc matériel a nettement augmenté même si sa fiabilité reste encore à 
améliorer. (A noter : sur les 9,8% de trains supprimés, 3 points sont liés au plan de transport 
allégé de 2 mois, 2 points aux grèves, 1,3 points aux causes externes et le reste aux causes 
infrastructures et production interne - majoritairement la défaillance du matériel). 
 
QQQQuestionuestionuestionuestion    ::::    QQQQu’en estu’en estu’en estu’en est----il du plan de redressement PrioriT et pourquoi ne pas prendre ce il du plan de redressement PrioriT et pourquoi ne pas prendre ce il du plan de redressement PrioriT et pourquoi ne pas prendre ce il du plan de redressement PrioriT et pourquoi ne pas prendre ce 
qui a marché dans ce planqui a marché dans ce planqui a marché dans ce planqui a marché dans ce plan    ????    
Réponse : PrioriT a été remplacé par un autre plan de redressement qui s’appelle BoosTER 
et qui priorise les actions liées à la fiabilité du matériel roulant. Sur certaines séries, on a 
identifié des problèmes de fiabilité qui ne sont pas encore réglés.  
 
QQQQ    ::::    QQQQu’en estu’en estu’en estu’en est----il de l’aril de l’aril de l’aril de l’arrivée du nouveau matériel Régiorivée du nouveau matériel Régiorivée du nouveau matériel Régiorivée du nouveau matériel Régiolis et Regio2Nlis et Regio2Nlis et Regio2Nlis et Regio2N    ????    
R : Le constructeur a pris du retard dans la livraison de ses commandes ; 2 Regiolis destinés 
à la ligne Avignon-Carpentras devraient être livrés en mars 2015. Quant aux Regio2N, leur 
mise en service commerciale devrait démarrer en janvier 2015 sur la Côte d’Azur. Ce sont 
des rames à forte capacité. 
Le nouveau matériel sera « déverminé » (=rodé) près du centre de maintenance de 
Marseille-Blancarde. 
 
QQQQ    : : : : PoPoPoPourquoi ne pas avoir conservé leurquoi ne pas avoir conservé leurquoi ne pas avoir conservé leurquoi ne pas avoir conservé lessss    voitures corail sur voitures corail sur voitures corail sur voitures corail sur la lignela lignela lignela ligne    des des des des Alpes, plus Alpes, plus Alpes, plus Alpes, plus 
confortables que leconfortables que leconfortables que leconfortables que lessss    XXXX72500725007250072500    ? ? ? ?     
R : La capacité de ces derniers est adaptée aux besoins de la ligne ; par ailleurs, les voitures 
corail sont beaucoup plus compliquées à exploiter, de surcroit sur une ligne à voie unique.   
Un groupe de travail, constitué des Régions PACA et Rhône-Alpes et de la SNCF se réunit 
régulièrement afin d’améliorer le service ferroviaire, notamment pour ce qui concerne 
l’exploitation de la ligne et ses dessertes.  
 
QQQQ    : L’offre ferroviaire : L’offre ferroviaire : L’offre ferroviaire : L’offre ferroviaire TER entre les régions PACA et LanguedocTER entre les régions PACA et LanguedocTER entre les régions PACA et LanguedocTER entre les régions PACA et Languedoc----Roussillon est trop Roussillon est trop Roussillon est trop Roussillon est trop 
faible. Il faudrait au minimum un service cadencé toutes les heures.faible. Il faudrait au minimum un service cadencé toutes les heures.faible. Il faudrait au minimum un service cadencé toutes les heures.faible. Il faudrait au minimum un service cadencé toutes les heures.    
R : C’est aux  autorités organisatrices que revient la détermination et le financement des 
offres supplémentaires.  
 
QQQQ    : Pourqu: Pourqu: Pourqu: Pourquoi les guichets de la gare de Tarascon sontoi les guichets de la gare de Tarascon sontoi les guichets de la gare de Tarascon sontoi les guichets de la gare de Tarascon sont----ils souvent fermésils souvent fermésils souvent fermésils souvent fermés    ????    
R : Une réponse écrite a été apportée à la même question de l’association ADUGARE ; en 
cas de grève (en mai, comme en juin, ce fut le cas), les agents ne sont pas forcément 
remplacés par l’encadrement. Par ailleurs, pour des raisons de ressource, il est difficile de 
remplacer au pied levé un agent qui ne peut pas prendre son service pour raison de santé. 
 
QQQQ    : Pourquoi la vitesse des TER est: Pourquoi la vitesse des TER est: Pourquoi la vitesse des TER est: Pourquoi la vitesse des TER est----elle si faibleelle si faibleelle si faibleelle si faible    ????    
R : L’état des infrastructures détermine la vitesse à laquelle doit rouler le matériel ferroviaire. 
L’augmentation de la fréquence des trains (+30% sur la région depuis 2007), la cohabitation 
avec différents sillons (trains à mission et vitesse différentes), les nombreux travaux sur les 
voies limitent la capacité des lignes. 
 
QQQQ    : A quand une coordination des dessertes ferroviaires et routières de voyageurs: A quand une coordination des dessertes ferroviaires et routières de voyageurs: A quand une coordination des dessertes ferroviaires et routières de voyageurs: A quand une coordination des dessertes ferroviaires et routières de voyageurs    ????    
R : Les autorités organisatrices de transport (Conseil Régional, Conseil Général, 
Communautés urbaines, villes…) et SNCF travaillent à rationaliser l’offre de transport aux 
voyageurs. Des progrès sont encore à faire et notamment sur les correspondances entre le 
train et le bus. 
 
 

III. Travaux ferroviaires 2014 et 2015 
Yves PERNAUDAT, SNCFYves PERNAUDAT, SNCFYves PERNAUDAT, SNCFYves PERNAUDAT, SNCF    ––––    voir power point de présentationvoir power point de présentationvoir power point de présentationvoir power point de présentation    pour le détail dpour le détail dpour le détail dpour le détail des travaux es travaux es travaux es travaux 
à venir en 2014 et programméà venir en 2014 et programméà venir en 2014 et programméà venir en 2014 et programméssss    en 2015en 2015en 2015en 2015    
    



Le plan de charge de SNCF Infrastructure est très important à cause de la généralisation des 
travaux dans toute la région PACA.    
 
Sur le projet de la 3ème voie Marseille-Aubagne, dernière coupure de 80h en 2014 du 7 au 
11 novembre avant sa mise en service le 14 décembre ; le dispositif mis en place pour 
prendre en charge et informer les voyageurs est bien rodé ; bonne coordination entre les 
services de l’Etat, RFF et la SNCF.  
Par ailleurs, les principales interruptions de trafic en 2014 auront lieu entre Cannes et Nice 
du 5 au 7 septembre et entre Toulon et Hyères à partir du 1er septembre  2014 jusqu’en juin 
2015. En 2015 également, des travaux sur la ligne Cannes-Grasse nécessiteront une 
interruption du trafic ferroviaire du 15 janvier au 15 juin. 
 
QQQQ    : Qu’en est: Qu’en est: Qu’en est: Qu’en est----il du projet de parking de la Barasseil du projet de parking de la Barasseil du projet de parking de la Barasseil du projet de parking de la Barasse    ????    
R : MPM est maîtrise d’ouvrage pour l’intermodalité de cette halte, dont le parking. En 
attendant sa réalisation, RFF prévoit de réaliser un parking provisoire. 
 
QQQQ    : Quand l’ouverture de la Pomme est: Quand l’ouverture de la Pomme est: Quand l’ouverture de la Pomme est: Quand l’ouverture de la Pomme est----elle prévueelle prévueelle prévueelle prévue    ????    
R : A la mise en service de la ligne, le 14 décembre. 
 
QQQQ    : Qu’en est: Qu’en est: Qu’en est: Qu’en est----il de la mise en état de l’ascenseur de St Marcelil de la mise en état de l’ascenseur de St Marcelil de la mise en état de l’ascenseur de St Marcelil de la mise en état de l’ascenseur de St Marcel    ????    
R : Réponse de la réunion précédente : « celui de la gare fonctionne ; celui qui se trouve à 
300 m de la gare, utilisé pour accéder à la passerelle ville-ville, a été dégradé dès son 
ouverture et MPM n’a pas souhaité le réceptionner. Des discussions sont en cours entre 
MPM et RFF pour la prise en charge de sa remise en état. ».  
« Par contre, depuis le 31 mars, les ascenseurs de Gardanne fonctionnent très bien ». 
 
QQQQ    : Le projet PMR (Personne à Mobilité Réduite) d’ascenseur de la gare des Arcs est: Le projet PMR (Personne à Mobilité Réduite) d’ascenseur de la gare des Arcs est: Le projet PMR (Personne à Mobilité Réduite) d’ascenseur de la gare des Arcs est: Le projet PMR (Personne à Mobilité Réduite) d’ascenseur de la gare des Arcs est----il il il il 
toujours d’actualitétoujours d’actualitétoujours d’actualitétoujours d’actualité    ????    
R : oui, mais décalé en 2016. 
 
QQQQ    : : : : Quid du proQuid du proQuid du proQuid du projet de lignejet de lignejet de lignejet de ligne    CaCaCaCarnoulesrnoulesrnoulesrnoules----GardanneGardanneGardanneGardanne    ????    
R : La mise en place d’un BHNS (Bus à Haut Niveau de Service) a été décidée par la Région 
et l’Etat. Dans un contexte de finances publiques restreintes, l’Etat comme le Conseil 
Régional doivent faire des arbitrages sur les investissements à venir. 
 
QQQQ    : En quoi consistent les travaux sur la ligne Canne: En quoi consistent les travaux sur la ligne Canne: En quoi consistent les travaux sur la ligne Canne: En quoi consistent les travaux sur la ligne Canne----GrasseGrasseGrasseGrasse    du 15 janvier au 15 juin du 15 janvier au 15 juin du 15 janvier au 15 juin du 15 janvier au 15 juin 
2015201520152015    ????    
R : Ce sont des travaux qui permettront d’augmenter la capacité de la ligne. 
 
    

IV. Les services en Gares 
Vincent SEVESTRE, SNCFVincent SEVESTRE, SNCFVincent SEVESTRE, SNCFVincent SEVESTRE, SNCF    ––––    voir powervoir powervoir powervoir power----point de ppoint de ppoint de ppoint de présentationrésentationrésentationrésentation    pour le détail des pour le détail des pour le détail des pour le détail des 
servicesservicesservicesservices 
 

- Des services digitaux : totems interactifs, Wifi… 
- Une information intermodale sur les différents moyens de transport 
- Des services facilitateurs et innovants comme le mur d’image d’Avignon TGV 
- Des commerces adaptés : foodtrucks, boutiques du quotidien… 
- Des services accompagnant les mobilités : pharmacie et laboratoire d’analyse 

médicale, panier fraîcheur, point de retrait de colis… 
 
 
QQQQ    : : : : Qu’en estQu’en estQu’en estQu’en est----il deil deil deil de    la réparation des portes de la gare St Charlesla réparation des portes de la gare St Charlesla réparation des portes de la gare St Charlesla réparation des portes de la gare St Charles    ????    
R : Pas moins de 25 portes ont été changées en 2013 ! SNCF G&C va installer des châssis 
fixes aux accès ainsi que des grilles qui seront fermées le soir, ceci afin de limiter le 
vandalisme. Ce sujet soulève de manière générale les problèmes d’incivilité et de moyens 



d’action pour les limiter dans les emprises ferroviaires. Ce thème a été largement abordé 
par Thierry Dupin, responsable Sûreté SNCF PACA lors de la réunion du 2 juillet 2013.  
 
QQQQ    : Pourquoi y: Pourquoi y: Pourquoi y: Pourquoi y----aaaa----tttt----il si peu de sièges d’attente dans les grandes garesil si peu de sièges d’attente dans les grandes garesil si peu de sièges d’attente dans les grandes garesil si peu de sièges d’attente dans les grandes gares    ????    
R : plus de 300 bancs sont installés à Marseille St Charles ! Par ailleurs, il est fondamental de 
laisser de l’espace au cheminement des voyageurs. 
 
Les locaux de la gare St Charles qui se situent en arrière gare devraient être prochainement 
occupés par un commerce. 
Un distributeur Automatique de Billets devrait être installé en gare des Arcs. 
 
 
 

Remarque supplémentaire de la SNCF :  
Pour ce qui concerne les questions de desserte du service 2015, SNCF communiquera sur 
les offres des transporteurs (TER, TGV et Intercités) à la prochaine réunion des associations. 
L’Etat en sera préalablement informé ; par ailleurs, les horaires doivent être affinés et la 
réservation des sillons par RFF confirmée. 
Les usagers en auront également connaissance via les comités de ligne organisés par le 
Conseil Régional, Autorité Organisatrice des Transports et via les nouvelles fiches horaires. 
 

Remarques supplémentaires des associations :  
- Mise en place d’une signalétique urbaine pour accéder à la gare de Marseille Arenc-

Euroméditerranée. 
- Un courrier adressé à P. Bru et J.Y. Petit demande la présence d’un agent d’escale 

en gare d’Hyères pour renseigner la clientèle. 
 
 
    
Q TGVQ TGVQ TGVQ TGV    : Une relation Marseille: Une relation Marseille: Une relation Marseille: Une relation Marseille----FlorenceFlorenceFlorenceFlorence    estestestest----elle envisagéeelle envisagéeelle envisagéeelle envisagée    ????    Et la liaison MarseilleEt la liaison MarseilleEt la liaison MarseilleEt la liaison Marseille----
BarceloneBarceloneBarceloneBarcelone    ????    
R : pas de relation SNCF envisagée pour l’instant entre Marseille et Florence (forte 
concurrence des low cost). Quant à la relation Marseille-Barcelone, un A/R quotidien est en 
service.   
 
 
 
 
 
 


